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乌镇时间·大咖说

本报记者 陈婕

蓝震 吴崇远
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盛会落幕，我有三问：

大众创业时代，下一个风口在哪里

在四十不惑的这一年，林春青依然有他的困惑。

他在硬件开发领域摸爬滚打了14年，三年前，这个理工直男第一次有了创业的念头。他在杭州云栖小镇开了一家硬件研发

类创业公司，模式在当时颇有些颠覆：打造一个开放的硬件基础平台，降低硬件创业门槛，凭借专家团队和优质行业资源，为硬件

创业项目保驾护航。

“在大众创业、万众创新和传统企业转型的大背景下，我们就是想充分利用自身的能力与资源，把这件事做好。”创业可谓是

“九死一生”，放弃了高薪的林春青也承受着压力。

他想问问那些参加互联网大会的大咖们：下一个风口在哪里？

他：杭州云栖小镇“硬公馆”创始人林春青

他的烦恼：什么样的创业项目值得全力以赴？

问：下一次，风会往哪个方向吹？

答：互联网投资的风口每年都在变。

押注了百度、腾讯以及无数巨头公司的 IDG 资本全球董

事长熊晓鸽表示，谈风口最重要的“高速公路”就是5G。

“互联网本身就是一个年轻的产业，5G的应用出来后，会

给年轻人提供更多的机会。在交友、娱乐等方面会对内容制

作产生重大影响。”熊晓鸽给记者举了个例子，未来的电影可

能更多在手机上看，那么拍摄的技术也会随之改变，包括显示

屏、传送、编辑整一套都会有不同。

此外，熊晓鸽认为，5G的出现还会对工业互联网等B2B方

面起到巨大的改变。在熊晓鸽看来，所有企业都想做到百年，

但没有一家企业能通吃，每一代人都有一代人的机会。

清科集团创始人、董事长倪正东说，其实互联网投资的风

口每年都在变。今年人工智能、新零售这些概念比较突出，清

科创投更多关注“互联网+产业”或“产业+互联网”或人工智

能方面。

“有时候，互联网结合产业后，这些产业能够享受到互联

网技术带来的变化。今年我们投了那么多项目，估值涨得最

快的一个公司是做互联网教育的，加了一点人工智能的概念，

就很受追捧，三个月之内融了三轮投资。所以我觉得无论是

‘互联网+’还是‘+互联网’，再加上人工智能的支持将会带来

很多新机会”，倪正东说。

金沙江创业投资基金董事总经理朱啸虎说，从大的方向

来看有两大周期，10 年前，第一代苹果手机面市。而未来十

年，一定是人工智能赋能的各种各样的智能连接设备终端的

十年。

苹果第一代在 2007 年出来以后，在 2009 年出现了风靡

全球的游戏《疯狂的小鸟》。今年谷歌 Pixel 手机以及华为手

机等是标志性的事件，在用户终端上的芯片可以做很多事

情。至于接下来还会出现什么样的应用，我们拭目以待。

问：传统行业只会没落吗？

答：离风口较远的传统行业也能逆袭。

傅盛已经证明是一名成功的创业者——他带领

着一家在互联网时代原本已趋于落魄的公司金

山网络（后更名“猎豹移动”）全面转型移动互联，

并用三年半时间在纽交所上市。

“之前我去硅谷，印象最深的有几家公司，比如

有公司做模拟碰撞、模拟火箭发射，我发现整个物理

世界正在数据化。”猎豹移动联合创始人兼首席执行官傅盛

说，当物理世界数据化以后，增长速率就像摩尔定律一样，当

初离得比较远的传统行业都是机会。

“物理世界的数据化是传统行业真正转型的核心。怎么

去加更多的传感器，用更多采用人工智能的方式，去获取更多

来自于这个产业的数据，这是关键点。”傅盛说。

赛富亚州投资基金创始管理合伙人阎焱认为，“风口”一说

有些误导，但时代确实有它的趋势，为何会形成趋势？有很多

的原因。比如O2O，互联网改变传统经济，其实它的根本原因

在于计算能力、芯片处理能力的提高，再加上5G开始应用。当

然，在中国大的课题还是互联网对于传统行业的改造，富士康

做全世界最大的制造业，这是最传统的，但郭台铭非常注重利

用互联网大幅提高传统的制造业的效率，在中国这是一个不

变的主题。

问：怎样才能第一时间把握风向？

答：互联网的未来要基于人的需求。

“本届互联网大会上传递出来的一些新技术、新理解，对

我们来说也深受启发。”世界互联网大会现场，钱江晚报记者

遇到来不少浙商组团前来取经，一些企业甚至早早在互联网

之光展区设台布展，把这里作为一个对外交流的“窗口”。

来自宁波的聚元集团，就是其中之一。聚元集团掌门

人方亚立，这位年轻的 80 后也是一位新生代的浙商创业者。

方亚立说，在家门口就能零距离感受来自最前沿的声音，不

虚此行。

“我在会场，听到很多大咖都在谈人工智能，这肯定是未

来的一个方向。不过，在我看来，互联网的未来，还要基于人

的需求。”方亚文觉得，通过对消费者海量数据的收集与分析，

可以准确把握消费者的偏好，这样可以创造出适销对路的文

化产品。同时，他认为，通过大数据分析，提前对观影群体的

性别、年龄、职业、偏好等进行了准确分析，制定出差异化的营

销策略。

“我们接下来也要做一些调整，准备把文创产业项目搬到

杭州。”方亚立说，在互联网思维氛围更浓的杭州，可以使得大

数据与文创产业融合更加紧密。

红杉资本全球执行合伙人、红杉资本中国基金创始及执

行合伙人沈南鹏说，今天的移动互联网为商业模式的创新带

来了大量机会，而商业模式创新企业的成功之道在于执行力

——获取客户、能够赢得客户心智成为互联网企业的重心。

大佬们的回答：每一代人都有各自的机会


